

1. **La alternativa correcta es A**

No hay manera simple de aproximarse a los asuntos relacionados con la representatividad política indígena puesto que involucra muchos aspectos cruciales, por ejemplo, la manera en cómo nos entendemos como sociedad y como individuos; qué entendemos por igualdad plena, por desarrollo o por orígenes; y qué ideas tenemos sobre la homogeneidad de la nación, cruzada con miedos a la diferencia, a la autonomía o la autodeterminación de los pueblos.

El tema de la relación de los pueblos indígenas con los Estados es un asunto complejo no solo en Chile, sino en todo el mundo. En especial, en aquellos lugares donde la colonización y la instalación de los Estados nacionales dejó un rastro sangriento de abuso y despojo. En todos los países, especialmente en las últimas décadas en Latinoamérica, los pueblos indígenas se han convertido en agentes políticos relevantes, con la capacidad de ofrecer resistencia a los gobiernos y de imponer agendas, lo que sin duda marcará la forma en que se van configurando estas relaciones.

2. **La alternativa correcta es E**

Las denominadas "Zonas de sacrificio" son lugares que padecen depredación, dejadas por el Estado a los estragos de la devastación industrial, con efectos perjudiciales graves al Medio Ambiente y a la Salud de las comunidades locales. De acuerdo con algunos académicos, comúnmente corresponden a «comunidades de bajos ingresos que soportan más que su parte justa de los daños ambientales relacionados con la contaminación, los desechos tóxicos y la industria pesada». Son además zonas sin derecho ambiental, pues las prácticas productivas que se realizan en estas zonas menoscaban los derechos constitucionales de los habitantes y el Estado de Derecho al no respetar en muchos casos la legislación vigente.

Los derechos humanos son normas que reconocen y protegen la dignidad de todos los seres humanos. Estos derechos rigen la manera en que los individuos viven en sociedad y se relacionan entre sí, al igual que sus relaciones con el Estado y las obligaciones del Estado hacia ellos. De acuerdo a lo anterior, ¿cuál de las siguientes situaciones corresponde a una vulneración de estos derechos?

3. **La alternativa correcta es E**

Por vulneración o violación a los Derechos Humanos debe entenderse toda conducta positiva o negativa mediante la cual un agente directo o indirecto del Estado vulnera, en cualquier persona y en cualquier tiempo, uno de los derechos enunciados y reconocidos por los instrumentos que conforman el Derecho Internacional de los Derechos Humanos. Los dos elementos específicos que convierten un acto de violencia cualquiera en una violación de derechos humanos son, por una parte, el autor, y por el otro la materia. Si el autor es un agente directo o indirecto del Estado, y si el derecho violado es alguno de los consagrados en los pactos internacionales de derechos humanos, entonces, el acto de violencia se constituye en una violación de derechos humanos. Una violación de derechos humanos puede tener como móvil la persecución política, la "intolerancia social" o el simple abuso o exceso de autoridad.

4. **La alternativa correcta es D**

La respuesta correcta corresponde a la letra D. Las Juntas de Vecinos, cuyo origen se remonta a la administración de Eduardo Frei Montalva, constituyen instituciones de personalidad jurídica que colaboran con la administración comunal, descentralizando asuntos vinculados a la comuna y cooperando con una mejor gestión comunitaria. Las juntas de vecinos poseen personalidad jurídica propia, y pueden colaborar con las autoridades del Estado y de las municipalidades. Las juntas de vecinos se constituyen y desarrollan sus funciones en una unidad vecinal, que corresponde al territorio, determinado en conformidad con la ley, en que se subdividen las comunas, para efectos de descentralizar asuntos comunales y promover la participación ciudadana y la gestión comunitaria.

Las juntas de vecinos tienen por objeto promover la integración, la participación y el desarrollo de los habitantes de la unidad vecinal. Las principales funciones de las juntas de vecinos son, entre otras, las siguientes: Tener armonía con los vecinos, colaborar con la limpieza de la calle. colaborar con el municipio en temas de seguridad ciudadana, entre otros que aumenten el bienestar de los vecinos.

5. **La alternativa correcta es A**

La existencia del Estado de Derecho es beneficiosa para la sociedad porque todos los ciudadanos e instituciones dentro de un país, Estado o comunidad son responsables ante las mismas leyes divulgadas públicamente, incluidos los legisladores y los líderes. El Estado de derecho implica que cada persona está sujeta a la ley, incluidas las personas que son legisladores, encargados de hacer cumplir la ley y jueces. Cualquier medida o acción debe estar sujeta a una norma jurídica escrita y las autoridades del Estado están limitadas estrictamente por un marco jurídico preestablecido que aceptan sus formas y contenidos. En un Estado de derecho, toda acción social y estatal encuentra sustento en la norma; es así que el poder del Estado queda subordinado al orden jurídico vigente por cumplir con el procedimiento para su creación y es eficaz cuando se aplica en la realidad con base en el poder del Estado a través de sus órganos de gobierno, creando así un ambiente de respeto absoluto del ser humano y del orden público.

6. **La alternativa correcta es D**

Una de las principales características del constitucionalismo moderno descansa en la separación y equilibrio de los poderes del Estado. Casi siempre cuando llega a nuestras reflexiones el equilibrio de poderes, pensamos como reducto insalvable en gobiernos con democracia, porque sin ella no hay representatividad, fundamental donde deberá descansar todo poder equilibrado. Las Constituciones democráticas han ofrecido, partiendo precisamente de Montesquieu, una valiosa alternativa ante los gobiernos arbitrarios unipersonales: que el poder sea quien frene al poder mismo. Esto representa que, la única manera de evitar los excesos de poder tendrá su origen, justamente, en las propias esferas y cúpulas gubernamentales; que el poder controle al poder, ésta es la divisa central del constitucionalismo. Distribuir las diversas funciones estatales en varios depósitos institucionales. Al desagregarse en distintos órganos el poder queda limitado y controlado. Para asegurar el funcionamiento de este esquema, es necesario que la ciudadanía, la cual mediante su voto da poder a las autoridades, actúen responsablemente, cuidando de escoger a los funcionarios más idóneos, que sirvan al país y respeten las leyes; sin estos atributos, el equilibrio de poderes solo estará en el papel, con lo cual la corrupción y los actos ilícitos no tendrán freno alguno.

7. **La alternativa correcta es B**

Los medios de comunicación masivos o populares deben cumplir con pautas específicas de funcionamiento, es decir, mantener un lenguaje apropiado y respetuoso, brindarse a la transmisión verídica de los hechos, aportar fuentes complejas de análisis. Los medios de comunicación masivos tienen que prestar importante atención a la responsabilidad en la transmisión de datos o informaciones debido a que hoy en día tienen una significativa influencia en el pensamiento social. Pero la importancia de los medios de comunicación no sólo reside en el hecho de que sean una herramienta más que útil para una de las necesidades más primarias del ser humano, la interacción social, sino que además han jugado un papel imprescindible en la formación de la Opinión Pública. Aquí podemos decir y retomar la idea de responsabilidad de los medios en la formación de esa opinión pública, la importancia del no ocultamiento de datos precisos y certeros, en la veracidad de las publicaciones y, especialmente, en la generación de reacciones populares sobre hechos determinados.

8. **La alternativa correcta es C**

Los Estados, de manera autónoma, se rigen por un sistema normativo jurídico; grupos de leyes que por ser escritas aseguran, no sólo el buen desempeño de las funciones y atribuciones del Estado, sino también el cumplimiento de los Derechos y Libertades Individuales. Lo anterior da como falsas las alternativas A, B y E puesto que cada Estado, sin violentar los Derechos Humanos, define sus propias leyes de manera escrita, no oral (consuetudinaria). En un Estado de Derecho se garantiza de mejor manera el respeto de los Derechos Humanos y libertades individuales, ya que su existencia implica, entre otros, la separación de poderes (lo que anula la alternativa D), la temporalidad en el ejercicio del poder y que se aplique el imperio de la ley.

9. **La alternativa correcta es C**

Desde el siglo XIX se ha venido construyendo el principio según el cual el respeto a los derechos esenciales de la persona humana está por sobre el derecho de los Estados nacionales. Este principio fue reforzado con la Declaración de los Derechos Humanos proclamada en 1948 por las Naciones Unidas y otros documentos regionales posteriores. Por otra parte, en las últimas décadas algunos episodios judiciales a lo largo del planeta han ido reforzando esta tesis. En este contexto, la Corte Penal Internacional, creada por iniciativa de la ONU en 1998 (*Estatuto de Roma*) constituye un paso histórico en la universalización de los derechos humanos. La Corte Penal Internacional (CPI) es el primer tribunal internacional de carácter permanente encargado de juzgar a los responsables de crímenes contra la humanidad, genocidio y crímenes de guerra.

La alternativa A es incorrecta porque la reforma de la constitución es una atribución privativa del poder legislativo. La opción B no es correcta ya que la constitución chilena establece una serie de quórum en relación a las reformas de la carta fundamental. La alternativa D es una falacia ya que una eventual suspensión de la constitución por un decreto ley implica el quiebre del orden institucional. La alternativa E también es una falacia pues el respeto a los derechos esenciales no puede ser relativizado y debería ejercerse por sobre cualquier consideración.

10. **La alternativa correcta es E**

La respuesta correcta es la opción E. Esto es porque a la alternativa se liga específicamente al texto que hace mención la pregunta. El texto menciona que el éxito de una democracia descansa en la responsabilidad de la propia ciudadanía. Esto se debe porque «la democracia de por sí no garantiza ninguna seguridad a la ciudadanía». La democracia «es la promesa de que los seres humanos libres, trabajando juntos, pueden gobernarse por sí mismos de manera que logren realizar sus aspiraciones de libertad personal, oportunidad económica y justicia social». Una democracia de calidad se basa en la existencia de una ciudadanía responsable que cumple con sus obligaciones en el sentido más amplio del concepto.

11. **La alternativa correcta es E**

De acuerdo con la teoría jurídica, la legitimidad implica necesariamente que posea tres características: la validez que significa que cuente con un correcto origen; la justicia que es otorgar a cada uno lo que le corresponde, actuando con probidad; y la eficacia que significa que se rija por la legalidad vigente. Basta con que alguno de estos tres elementos falle, para que deje de ser legítimo o, cuando menos, posea una legitimidad cuestionable. Si una autoridad no es legítima, la sociedad no está en la obligación de someterse a ella. Según Jean-Jacques Rousseau la legitimidad la otorga la voluntad general de los sometidos al poder. Asimismo, Norberto Bobbio señalaba que existen procesos de legitimación, en donde se considera al Estado desde el punto de vista sociológico y no jurídico, se comprueba que el proceso de legitimación no tiene como punto de referencia al Estado en su conjunto sino a sus diversos aspectos que incluye a la comunidad política, el régimen y el gobierno.

12. **La alternativa correcta es C**

En muchas de las prácticas que hoy conocemos en minería, petróleo o agroindustria de exportación, o en el sector forestal o en la pesquería la corrupción ha estado presente. Dicha relación se genera porque el daño ambiental que provocan los grandes proyectos extractivistas necesita de negocios ilegales para ser apoyados, pues de no ser por las influencias del dinero, difícilmente sería aprobadas iniciativas tan nocivas para el medioambiente.

13. **La alternativa correcta es B**

The Economist señala que América Latina "es incapaz de progresar en la democratización" y sólo dos países de la región -Uruguay y Costa Rica- califican como "democracias plenas". Para llegar a sus conclusiones, los investigadores evaluaron no sólo el clásico acceso a las urnas, sino cinco factores más: proceso electoral y pluralismo, libertades civiles, funcionalidad del gobierno, participación política y cultura política.

A pesar de la democratización en América Latina en las décadas recientes, muchos países de la región cuentan con democracias frágiles. De acuerdo con el estudio de EIU, en América Latina los niveles de participación política son generalmente bajos y la cultura democrática es débil. La mayor parte de los países de la región, según el estudio, ha logrado establecer "elecciones libres y justas" y el respeto a las libertades civiles. De hecho, en ambos factores, Latinoamérica se posiciona mejor que sus pares de Medio Oriente, África y Europa del Este. Pero el proceso democrático está estancado. Chile (7,80), Brasil (7,38), Panamá (7,24), Argentina (6,84), México (6,68), Colombia (6,55), Perú (6,54), El Salvador (6,53) y Paraguay (6,26) están consideradas por el índice como "democracias imperfectas". Esta categoría abarca aquellos estados que, según el estudio, tienen elecciones libres y justas, libertades civiles básicas respetadas, pero presentan debilidades en otros aspectos como gobernabilidad, bajos niveles de participación y una cultura política poco desarrollada.

Muchos otros índices ponen a un país como Chile como una democracia plena. No existen las democracias perfectas, pero países como Chile, Brasil, Uruguay y Costa Rica son democracias en general de buena calidad.

14. **La alternativa correcta es B**

La Fiscalía de Chile o Ministerio Público es un organismo autónomo (es decir, no forma parte de ninguno de los poderes del Estado chileno) y jerarquizado, cuya función es dirigir en forma exclusiva la investigación de los hechos constitutivos de delito, los que determinen la participación punible y los que acrediten la inocencia del imputado y, en su caso, ejercer la acción penal pública en la forma prevista por la ley; de igual manera, le corresponde la adopción de medidas para proteger a las víctimas y a los testigos. La alternativa A corresponde a una característica del Servicio Electoral (Servel); la alternativa C corresponde a la principal característica de la Fiscalía Nacional Económica que es un organismo independiente a la Fiscalía de Chile o Ministerio Público; la alternativa D corresponde a una característica del Servicio Nacional del Consumidor (SERNAC); y la alternativa E corresponde a la principal función de la Contraloría General de la República.

15. **La alternativa correcta es C**

La Constitución Política de un Estado democrático establece derechos y deberes de los ciudadanos, entre estos últimos, la responsabilidad de cada ciudadano en la elección de las autoridades que le representan. Un ciudadano respetuoso de la democracia debe considerar con seriedad el tipo de gobierno más adecuado para conducir el Estado en un período determinado por lo cual debe estar comprometido directamente en los procesos electorarios locales y nacionales.

La alternativa A no es correcta ya que lo mencionado, siendo una decisión personal legítima, no debe ser la razón de fondo para participar en un proceso electorario. La opción B es incorrecta porque el derecho de reclamar ante las autoridades está por sobre la participación en una elección determinada. La alternativa D no es correcta porque una medida de este tipo es una decisión soberana de cada Estado. La alternativa E no corresponde pues la mayoría de las democracias en el mundo actual son indirectas, es decir, la ciudadanía elige representantes que decidirán sobre los asuntos legislativos y de gobierno.

16. **La alternativa correcta es B**

El movimiento independentista estadounidense tuvo carácter modélico para los criollos en América del Sur. Éstos vieron que la independencia de una poderosa madre patria era posible y en esa época Inglaterra era más poderosa que España. Y si los norteamericanos habían logrado desembarazarse de Inglaterra, los criollos contaron con que a los sudamericanos les iba a resultar aún más fácil independizarse de una España debilitada. No obstante, la influencia ideológica fue muy ambivalente. Veamos dos ejemplos. Primero, a la mayoría de los criollos no les gustaba el federalismo de los Estados Unidos. Bolívar era un centralista férreo y la mayoría de los caudillos del movimiento independentista eran también centralistas. Segundo, los criollos también veían con recelo el sistema político liberal de Estados Unidos.

17. **La alternativa correcta es C**

La liberación de la "carga comercial" impuesta por el sistema colonial permitió a los nuevos países latinoamericanos acceder a los mercados mundiales en expansión. La Independencia facilitó a las repúblicas latinoamericanas comerciar directamente con Europa y Norteamérica y ello representó una reducción en los costos de transporte y comercialización que tendería a aumentar el volumen de los intercambios. Sin embargo, en las décadas que siguieron a la Independencia, la guerra y la inestabilidad política dificultaron el ajuste al nuevo régimen de comercio internacional. De modo análogo, el proteccionismo arancelario disminuyó el impacto de la remoción de los monopolios comerciales ibéricos. No obstante, la apertura significó la supresión de aranceles prohibitivos y el creciente acceso de las economías latinoamericanas a los mercados internacionales de bienes y factores de producción.

18. **La alternativa correcta es A**

Los pipiolos, considerados como los antecesores del Partido Liberal, fueron los primeros en identificarse con la ideología liberal en Chile. Este grupo surgió junto a la llegada del general Ramón Freire al poder. Estaban conformados principalmente por jóvenes médicos, militares e intelectuales partidarios de José Miguel Carrera. Los pipiolos se consideraron ideológicamente como una transición entre los conservadores y los federalistas. Promovieron el desarrollo de una república basada en los principios de la libertad, fraternidad e igualdad. Después de la renuncia del general Ramón Freire, los pipiolos llegaron al poder con Francisco Antonio Pinto en 1828. Durante este gobierno se promulgó la Constitución Liberal que estableció la separación de los poderes del Estado, la abolición de los mayorazgos y de la fe católica como la religión oficial de nuestro país. Asimismo, se estableció que el país iba a ser gobernado por un Presidente de la República.

19. **La alternativa correcta es C**

Luego de la renuncia de Bernardo O´Higgins en 1823 se abrió un período de inestabilidad política que duraría siete años. En el marco de una crisis económica post independencia, la inexperiencia política, la incultura del bajo pueblo y la confianza absoluta en la Ley como instrumento rector de las costumbres, conducirían a un período de ensayos políticos marcado por los enfrentamientos y luchas. Las tendencias políticas se expresaban a través de pequeños grupos que seguían a algunos líderes o caudillos.

20. **La alternativa correcta es E**

Desde la formación de la república, el siglo XIX chileno se caracteriza por establecer las bases del Estado oligárquico, marcado por la hegemonía política, social y económica de los sectores ligados a la propiedad de la tierra, la banca y de las actividades comerciales. Políticamente, el período se caracteriza por considerar dos grandes coyunturas: la correspondiente a los gobiernos conservadores (1831-1861) y a los gobiernos liberales (1861-1891). En la primera de ellas, se caracteriza por el fuerte presidencialismo consagrado en la carta de 1833, donde la figura del Presidente de la República acumula una importante cuota de poder y de prerrogativas en desmedro del Congreso Nacional. Políticamente, se despliega un acentuado autoritarismo de la figura presidencial, una débil influencia del Congreso Nacional y el uso más o menos frecuente por parte del primer mandatario de los estados de excepción. En estas circunstancias el Presidente gobierna casi sin contrapesos durante los denominados decenios, esto es, por dos períodos presidenciales consecutivos de cinco años gracias a su inmediata reelección, completando así diez años de gobierno o un decenio.

21. **La alternativa correcta es C**

Los antecedentes que hasta ahora se han revisado, permiten afirmar que la guerra contra la Confederación Perú-boliviana tuvo entre sus causas principales el factor económico, mantener la hegemonía del puerto de Valparaíso sobre el de Callao y, en segundo lugar, conservar en buenas condiciones el mercado peruano. A la vez, el triunfo contra la Confederación, el establecimiento de condiciones económicas favorables para el trigo chileno en el mercado peruano, la formación de la Sociedad Nacional de Agricultura, el aumento de obras de regadío, la divulgación de información que fuese útil a los agricultores y los primeros intentos del gobierno de elaborar una base estadística fueron las bases para el desarrollo del favorable ciclo exportador que se abrió con California en 1848 y se extendió por el Océano Pacífico.

22. **La alternativa correcta es C**

Se organizó oficialmente el 29 de octubre de 1849 y reunió, entre sus integrantes, a pipiolos y opositores al gobierno pelucón de Bulnes. El Club fue la primera forma de sociabilidad política moderna, sin embargo, nunca pudo definir un plan de acción para la modernización de la política. El Club de la Reforma tendría nuevas versiones en el futuro, siempre encaminadas a lograr la apertura del sistema político chileno y la incorporación de la ciudadanía al proceso de toma de decisiones, logrando algunos de sus objetivos con las reformas constitucionales aprobadas en 1874.

23. **La alternativa correcta es A**

La Iglesia Católica en Chile se estableció y comenzó a ejercer su labor religiosa y pastoral con la llegada de los españoles. Encontrándose bajo el Patronato de la Corona hispana, puesto que su homónima peninsular también lo estaba, dependía del Rey para todos los efectos que había considerado el acuerdo logrado entre el poder monárquico y la autoridad apostólica en 1493, lo que se conoce como el Patronato Regio. En los inicios de la Independencia, el Congreso Nacional, en 1811, decretó la abolición de los impuestos eclesiásticos. De esta forma, el Estado se arrojó el derecho de Patronato, heredando unilateralmente el acuerdo mencionado y siendo reprobado por parte del clero local. Durante el siglo XIX, sin que existiera un acuerdo explícito entre Roma y la República de Chile, se dio forma con el transcurso del tiempo al Patronato republicano.

24. **La alternativa correcta es B**

El 25 de diciembre de 1851 fue inaugurado el Ferrocarril Caldera-Copiapó, la primera línea de este medio de transporte en el país, siendo a la vez una de las primeras en Sudamérica. Luego de esta obra le siguieron diferentes líneas construidas a lo largo del país, como por el ejemplo el Ferrocarril de Valparaíso a Santiago (1863), la línea Tongoy-Tamaya (1867) o el Ferrocarril del Sur; esta última vía, destinada a conectar Santiago con Chillán, fue adquirida por el Estado en 1873 y sirvió como base para que en enero de 1884 se creara la Empresa de los Ferrocarriles del Estado (EFE). Posteriormente, durante las primeras décadas del siglo XX se inició la extensión hasta Puerto Montt, quedando configurada esta línea con la denominación de Ferrocarril Longitudinal Sur.

25. **La alternativa correcta es E**

En la segunda mitad del siglo XIX la economía chilena se vinculó definitivamente al capitalismo mundial. Las necesidades derivadas de la revolución industrial en Europa Occidental y el desarrollo de los transportes y las comunicaciones (barco a vapor, ferrocarril, telégrafo, etc.) favorecieron la inserción de Chile en la economía mundial, fundamentalmente como exportador de materias primas. La economía chilena se fue especializando cada vez más en la producción de minerales como plata, carbón, cobre y salitre que serán exportados a los nacientes países industrializados.

26. **La alternativa correcta es B**

Al final del conflicto Mapuche, en el año 1881, se fundan Temuco y Victoria. Hacia fines de ese año las tropas chilenas ya habían logrado llegar hasta Villarrica. Todas las tierras conquistadas fueron declaradas fiscales. Se las loteó entre chilenos y colonos extranjeros, que llegaron en número de alrededor de 10.000 a establecerse en estas tierras. El control total de la zona se logró en 1883 y los Mapuche, un pueblo que se había convertido en una nación de ganaderos prósperos y trashumantes, fueron radicados en pequeñas reducciones, y a la larga, fueron transformados en los agricultores pobres que habitan hoy La Araucanía.

27. **La alternativa correcta es E**

De acuerdo a la Constitución Política de Chile de 1833 la nación tenía una sola religión oficial: la Católica Apostólica Romana. Esto coincide con el pensamiento de la mayoría de la población que efectivamente profesaba esa religión, pero dejaba marginado a quienes tenían otras creencias. Entre estas creencias estaba la Masonería, grupo religioso original de Francia que influyó fuertemente en la sociedad a través de su participación en el desarrollo de la educación chilena.

El Estado, por su parte, tenía un privilegio que no quería perder, éste era el nombramiento de los Obispos de la Iglesia, autoridades muy terrenales que podían favorecer ampliamente al gobierno en ejercicio. Los liberales buscaban establecer un Estado Laico, es decir sin religión oficial, en que los temas tales como el matrimonio estuviesen regulados por las leyes de la República y no por un Sacramento religioso.

28. **La alternativa correcta es A**

En Chile, luego de la Independencia, el Estado tuvo como una de sus prioridades otorgar instrucción a la población. Sobre este tema existía un cierto consenso entre los liberales y los conservadores. La sensación de seguridad que dieron los gobiernos conservadores, el bienestar económico que irradió por una parte el auge minero y, por otra, la recuperación del agro y la exaltación de Chile al primer plano en América Latina, crearon las condiciones necesarias para un florecimiento intelectual. Otro factor que ayudó al desarrollo intelectual en Chile fue la llegada de notables intelectuales extranjeros, tanto europeos que huían de los movimientos revolucionarios, como americanos, que lo hacían de las dictaduras de sus respectivos países.

29. **La alternativa correcta es E**

Con el inicio de la Guerra del Pacífico, las presiones argentinas se hicieron cada vez más intensas y amenazantes. Mientras las fuerzas chilenas avanzaban hacia el norte, las argentinas avanzaban hacia el sur. Paralelamente, destacados hombres públicos e historiadores chilenos como Benjamín Vicuña Mackenna y Diego Barros Arana ignoraron el verdadero valor de aquellos territorios patagónicos. Una vez desatado el conflicto y en medio de la guerra, el 28 de julio de 1881, Chile se vio obligado a llegar a un acuerdo con Argentina y firmar un tratado de límites. Este fijó de manera general las condiciones geográficas de la futura demarcación fronteriza, estableciendo que ésta sería la línea que divide las aguas de las dos cuencas de la Cordillera de los Andes o *divortium aquarum* hasta el paralelo 52°. Más al sur se recurrió a líneas imaginarias y a accidentes topográficos, lo cual aseguró la soberanía chilena en el Estrecho de Magallanes, uno de los intereses estratégicos de la delegación chilena. No obstante, este tratado significó renunciar a los derechos históricos que Chile poseía sobre la Patagonia oriental.

30. **La alternativa correcta es D**

El imperialismo europeo respondía a una serie de causas, entre ellas el darwinismo social. La ideología que dominaba en Europa desde mediados del siglo XIX era tributaria de los recientes estudios de Charles Darwin, quien había observado que la evolución de las especies dependía de la selección natural, que garantizaba la supervivencia del más apto. Las observaciones biológicas de Darwin fueron trasladadas al estudio de los seres humanos y se postuló la idea de que existían poblaciones superiores o civilizadas destinadas a gobernar, y sociedades inferiores o atrasadas destinadas a obedecer y a recibir de las primeras los beneficios del progreso. Hoy esta idea es considerada incorrecta, además de moralmente reprobable.

31. **La alternativa correcta es A**

A lo largo del siglo XIX los diversos gobiernos sean conservadores o liberales tratan de ligar la historia nacional con la nación para generar identidad, en ese ámbito es importante la celebración de las Fiestas Patrias, el triunfo sobre Perú y Bolivia en la guerra contra la confederación. La educación también será un factor importante en donde esta identidad nacional se reforzó de manera significativa. En la segunda mitad del siglo las clases dirigentes le otorgan una connotación nacional al enfrentamiento con Perú y Bolivia en el marco de la Guerra del Pacífico y los logros territoriales obtenidos son motivo de orgullo para toda la población, desarrollándose así un fuerte sentimiento nacional, liderado por las clases dirigentes. Las ideas señaladas confirman la validez de la alternativa A.

32. **La alternativa correcta es B**

A partir de la lectura del documento se puede inferir que las viejas estructuras productivas coloniales no respondían a los nuevos procesos productivos impuestos por la revolución industrial. En este escenario era necesario incorporar nuevas tecnologías productivas, y que el capital humano nacional se adapte y capacite a las nuevas demandas productivas, para así evitar la importación de trabajadores especializados desde el extranjero.

33. **La alternativa correcta es E**

Las actividades salitreras y cupríferas en el norte de inicios del siglo XX generaron una fuerte migración a la zona, destacando población peruana, boliviana y chilena. Nacen una cantidad importante de centros mineros y aumenta la población de las ciudades costeras. La necesidad de abastecimiento agropecuario para la población crecerá, ya que la condición de aridez de la zona dificulta la producción agrícola. En el Chile central y sur crece el interés por producir más y mejor para satisfacer las demandas de dichos mercados. Se incorporan mejoras tecnológicas, uso de fertilizantes y sistemas de rotación de cultivo. La explicación confirma la veracidad de la alternativa E.

34. **La alternativa correcta es D**

Los nuevos ricos que formaran parte de la denominada oligarquía nacional cambiaron las costumbres de las clases dirigentes. Aparecen en Santiago los palacios, copiando estilos arquitectónicos europeos. Lo francés pasa a dominar sin contrapeso. Las profesiones liberales como la abogacía sirven para tener una mejor presencia política. Sus relaciones con el capital del salitre les permiten grandes beneficios. La mayoría de las familias tienen presencia parlamentaria. Es evidente que este sector social que forma la burguesía nacional abarca cerca de 100 familias, las de mayor riqueza y de mayor influencia en el país. Las ideas expresadas confirman la veracidad de la alternativa D.

35. **La alternativa correcta es A**

El desarrollo de los transportes durante el siglo XIX fue preocupación esencial tanto para empresarios privados como para el Estado. además de ser una de las más grandes obras de ingeniería construidas en Chile, fomentó significativamente el desarrollo de los pueblos y ciudades del norte y del sur. En torno a las estaciones ferroviarias se conformaron focos comerciales y sociales, dando espacio a polos de encuentro y de desarrollo urbano. El ferrocarril contribuyó, además, a la comercialización segura y eficiente de los productos agrícolas, ganaderos y forestales y a la integración económica de las regiones más alejadas del país. Es en 1913 cuando partió el primer tren longitudinal que unió Chile desde Iquique hasta Puerto Montt, señalando un hito en la historia del país. Las ideas propuestas confirman la validez de la alternativa A.

36. **La alternativa correcta es A**

La celebración del centenario (1910) genera algunas polémicas ya que las clases dirigentes muestran un país de grandes avances, con identidad, mientras que otros grupos mucho más críticos hablan de inestabilidad, alta dependencia, extrema desigualdad social y en donde el sistema oligárquico es incapaz de orientar políticas gubernamentales que beneficien a la mayoría de la población y en especial a los sectores populares con vida muy precarizada. Uno de los líderes sindicales más críticos fue Luis Emilio Recabarren quien sostiene que los pobres en Chile viven como en el año 1810 y que 100 años después la problemática socioeconómica continúa igual. Pareciera ser que la independencia la conquistaron para gozarla ellos es una de sus tantas críticas a lo que se está celebrando. Las ideas confirman que la alternativa B es correcta.

37. **La alternativa correcta es D**

Las elites tienen un discurso claro en relación con el ideario que ha permitido construir el Estado-Nación. La oligarquía se considera una clase superior, se atribuye logros en la construcción de un país ordenado, estable en lo político y con una base institucional segura. En los medios de comunicación de la época se percibe un discurso de superioridad al comparar al país con el resto de Latinoamérica, se habla de un país modelo en donde el ideario nacionalista y el sentido de superioridad racial es un factor para considerar por las clases dirigentes quienes se designaban a sí mismo como referentes de lo logrado a lo largo del siglo XIX. Las ideas expresadas determinan con claridad la veracidad de la alternativa D.

38. **La alternativa correcta es C**

Uno de los graves problemas que afecta al país en las primeras décadas del siglo XX es el trabajo infantil. La explotación de la mano de obra de menores de edad trae consecuencias socioculturales ya que al decir de Malaquías Cocha afecta las fuerzas vivas de la nación. Sus ideas son compartidas por el político conservador Juan Enrique Concha quien sostiene que tener trabajadores sin oficio termina por afectar el desarrollo del país. Ambos políticos desde sus trincheras tienen un planteamiento en común en donde hay dos ideas fundamentales, la primera que se prohíba el trabajo infantil y segundo que los niños deben integrarse al proceso educativo para que sus competencias ayuden en el futuro al desarrollo nacional. Por lo expuesto la idea correcta es representada por la alternativa C.

39. **La alternativa correcta es C**

Aunque las consecuencias más comunes derivadas del término de la primera guerra se asocian a los efectos del tratado de Versalles, la desintegración de los imperios centrales, el debilitamiento del eurocentrismo y la aparición de nuevos países en el contexto europeo, hay una consecuencia política que es determinante para entender el inicio de la segunda guerra. La respuesta se vincula con el emerger de Hitler en la historia alemana con un nacionalismo arrollador y la consolidación del proyecto bolchevique en la Rusia (Unión Soviética), ambos fenómenos políticos se constituirán rápidamente en enemigos para las democracias liberales representadas por Francia e Inglaterra. Las ideas planteadas confirman la veracidad de la alternativa C.

40. **La alternativa correcta es D**

La pregunta se relaciona con el temprano interés de los Estados Unidos por ejercer influencia económica sobre los países latinoamericanos. El texto hace referencia a un Congreso realizado el año 1915, en donde se busca establecer nuevas y estrechas relaciones financieras entre el gobierno norteamericano y Latinoamérica. Según el secretario del Tesoro, William McAdoo no hay que perder la oportunidad y aprovechar que Europa está enfrentando la crisis de la primera guerra y no se encuentra en condiciones de influir sobre América Latina; Según McAdoo, esto debe ser aprovechado por los Estados Unidos quién a través de la asignación de créditos puede aumentar su influencia económica y política en este subcontinente. Con la explicación entregada se confirma la validez de la alternativa D

41. **La alternativa correcta es B**

En el año 1920 emerge un presidenciable en Chile que representa los sectores progresistas del partido liberal, es Arturo Alessandri político crítico de las prácticas parlamentarias instaladas en la política chilena, ya que las considera un freno para llevar a cabo las reformas necesarias que mejoren la realidad social y económica del país. Está convencido de que el régimen político debe derivar hacia el presidencialismo. Debido a que su programa proponía profundas reformas, Alessandri recibe el apoyo de los sectores populares y de la clase media y con ellos logrará imponerse a la maquinaria electoral de la oligarquía. Las ideas expresadas visualizan a la alternativa B como correcta.

42. **La alternativa correcta es E**

Como lo indica el párrafo Chile uno de los países del mundo que se ve más afectado por la gran depresión del año 1929. Lamentablemente se cierran los mercados para la venta de materias primas y al mismo tiempo disminuyen las manufacturas importadas en los mercados nacionales, esto determina una doble dependencia de la economía chilena en relación a los mercados mundiales. El gobierno de Carlos Ibáñez debe declararse en cesación de pagos, la crisis es global, aumenta la cesantía, crece la inflación y los salarios se deprecian significativamente. Las protestas de la población son intensas en el año 1931 y el gobierno de Carlos Ibáñez debe renunciar y refugiarse en Argentina. Las ideas planteadas confirman la alternativa E como correcta.

43. **La alternativa correcta es A**

En el mundo europeo post primera guerra, se plantea una revisión de los fundamentos teóricos del liberalismo, especialmente en aquellos países que se sienten postergados como es el caso de Italia y Alemania. La crisis económica y el descontento hace surgir una dictadura fascista en Italia proclamándose un gobierno unipersonal y fuertemente militarizado, se instala un régimen totalitario de base ultranacionalista. En el caso de Alemania su historia totalitaria se vincula al nazismo cuya ideología suma la idea de una raza superior aria o indoeuropea, desatando una furiosa persecución contra los judíos. La alianza Ítalo-alemana a la que luego se le sumará Japón es un factor importante para entender la Segunda Guerra Mundial. Las ideas señaladas indican que la alternativa A es verdadera.

44. **La alternativa correcta es D**

En ciencias sociales, el Estado de Bienestar se basa en el ejercicio de la función pública, es decir, la intervención del estado en la economía y sociedad, para una mayor redistribución de la riqueza que mejora las condiciones socioeconómicas y de salud de la población. Este modelo se universaliza después de la crisis económica de 1929 y muchos Estados utilizan lo que les ingresa en forma de impuestos y ello les permite desarrollar políticas públicas orientadas al interés general. En Chile a partir de la década de 1920, se diseña e implementa una serie de instituciones que buscaron cubrir las necesidades sanitarias, educativas, de vivienda y protección social de las clases trabajadoras de Chile. Este aumento de facultades del Estado se tradujo tanto en una expansión del gasto social, como en la articulación de organismos gubernamentales que darían origen al Estado de Bienestar. Las ideas expuestas aseguran la validez de la alternativa D.

45. **La alternativa correcta es D**

La DUDH fue adoptada por las Naciones Unidas (ONU), el 10 de diciembre de 1948 como respuesta a los "actos de barbarie ultrajantes para la conciencia de la humanidad" cometidos durante la Segunda Guerra Mundial. La idea de crear un nuevo orden mundial basado en la preservación de la paz y el respeto de los derechos humanos, favoreció la firma de casi la totalidad de los países miembros de la ONU y los Estados se comprometen a promover y asegurar estos derechos para todas las personas sin distinción alguna. El artículo 2 es claro cuando señala que toda persona tiene todos los derechos y libertades proclamados en esta Declaración, sin distinción alguna de raza, color, sexo, idioma, religión, opinión política o de cualquier otra índole, origen nacional o social, posición económica, nacimiento o cualquier otra condición. Las ideas expuestas confirman la veracidad de la alternativa D.

46. **La alternativa correcta es C**

Hacia 1947 la Guerra Fría comenzaba a manifestarse luego de los sucesos ocurridos en Europa Oriental y las desavenencias entre las potencias triunfantes de la II Guerra Mundial. Estados Unidos (EE.UU.) y el Reino Unido veían con preocupación las ansias expansionistas de la Unión Soviética (URSS) y el avance de algunos partidos comunistas en Europa Occidental. Surgía así un choque ideológico, político y económico entre las democracias liberales occidentales y los regímenes comunistas pro-soviéticos, conflicto que se extendería por cuatro décadas.

47. **La alternativa correcta es B**

La descolonización es una consecuencia de la II Guerra Mundial pues las viejas potencias coloniales (sobre todo Reino Unido y Francia) quedaron debilitadas. Por otra parte, los principios de la autodeterminación de los pueblos, la soberanía popular y la democracia eran los símbolos del triunfo occidental frente al totalitarismo fascista lo que entraba en profunda contradicción con el sistema colonial imperante en África y partes de Asia. De esta realidad los líderes locales tenían conciencia y manifestarían la pertinencia y el derecho a aplicar estos principios en sus propias naciones.

48. **La alternativa correcta es D**

La década de 1960 resultaría un período de eclosión de numerosos procesos originados a partir del fin de la II Guerra Mundial: el aumento de la natalidad, el importante papel de la mujer en la economía y en la política y una serie de transformaciones culturales muy influidas por el desarrollo de los medios de comunicación de masas. Gran parte de lo anterior chocaba con una sociedad tradicional rígida y jerárquica. En este contexto, las masas de jóvenes y las mujeres reclamarían participación y cambios en las relaciones tradicionales de la sociedad. Manifestación de lo anterior sería el rock and roll, el movimiento feminista, el hipismo, etc.

49. **La alternativa correcta es D**

Luego del fin de la II Guerra Mundial las antiguas potencias coloniales pretendían volver al statu quo de la primera mitad del siglo XX en cuanto al dominio de enormes extensiones territoriales en África y Asia. Sin embargo, los pueblos de estos territorios manifestarían su decidido interés y lucha por la independencia. En este contexto, las nuevas superpotencias van a mostrar su desacuerdo con el viejo sistema colonial. Por un lado, Estados Unidos (EE.UU.) proclamaría su apoyo a la autodeterminación de los pueblos y la democracia y, por otra parte, la Unión Soviética (URSS) ideológicamente se opondría al colonialismo por considerarlo una etapa tardía del capitalismo occidental. Estos planteamientos discursivos no siempre coincidieron con las acciones concretas de las superpotencias.

50. **La alternativa correcta es C**

Desde de la década de 1950 y hasta 1973 la economía occidental creció notablemente. Se hablaría de la "era dorada" del capitalismo. Con todo, parte de este crecimiento se basaba en el fácil acceso a fuentes baratas de energía, sobre todo el petróleo proveniente de Oriente Medio. Este ciclo llegaría a su fin en 1973-1974 cuando los precios del petróleo se cuadruplicaron, en gran medida debido a la situación política de Oriente Medio (conflicto árabe-israelí; choque de las superpotencias en la zona). Chile se vería afectado indirectamente al ser un importador neto de petróleo. Al elevarse los precios de los combustibles toda la cadena productiva se vería afectada ya sea por los costos de transporte como por el aumento del precio de las importaciones. En este panorama de crisis se había comenzado a liberalizar la economía del país lo que redundaría en alzas de precios y escasez de divisas afectando al conjunto de la economía nacional.

51. **La alternativa correcta es B**

En un contexto político y económica donde se pretendía mejorar la calidad de vida de la población, además de un fuerte crecimiento de la población urbana, hubo un explosivo aumento de la población en edad escolar y amplios sectores populares exigían mejoras en su calidad de vida a los gobiernos de la década de 1960 y comienzos de la década de 1970. Los gobiernos de la época responderían diseñando e impulsando planes urgentes en la ampliación de la oferta educacional (construcción de escuelas, formación de acelerada de profesores, etc.) y en la construcción de soluciones habitacionales transitorias y definitivas.

52. **La alternativa correcta es A**

El golpe de estado ocurrido en Chile en 1973 fue un hecho enmarcado en el contexto de la guerra fría. Desde los inicios del conflicto (1946) Chile era parte del área de influencia de Estados Unidos (EE.UU.) y luego del triunfo de la revolución cubana (1959) EE.UU. estaba decidido a impedir el éxito de cualquier otro gobierno socialista simpatizante de la Unión Soviética dentro de lo que consideraba su esfera de intereses. En razón de lo anterior, EE.UU. validó la instalación de dictaduras en el Cono Sur y la difusión de una ideología fuertemente anticomunista entre los ejércitos latinoamericanos. Para el gobierno de EE.UU. el éxito de la Unidad Popular en Chile significaría un "mal ejemplo" para otros Estados de América del Sur por lo cual apoyaría directamente a los grupos golpistas dentro de Chile. Por otro lado, la URSS si bien apoyó al gobierno de la Unidad Popular nunca creyó en el éxito de la "vía chilena al socialismo" limitándose a un apoyo propagandístico y a una escuálida ayuda económica al gobierno de Allende.

53. **La alternativa correcta es E**

El neoliberalismo considera al Estado como ineficiente en el desarrollo productivo de un país por lo tanto sostiene que la iniciativa privada es la fundamental en el desarrollo económico. Para estimular la inversión privada y asegurar una ganancia atractiva para los propietarios de las empresas se creó el Fondo de Utilidades Tributarias (FUT, 1984)) se disminuyó los impuestos a los accionistas, se otorgaría beneficios tributarios a la reinversión en el mercado de capitales, etc. Es necesario considerar que estas exenciones disminuyeron los recursos fiscales con la consecuente reducción del gasto social. Por otra parte, y como forma de disminuir los riesgos de suspensión de las actividades productivas y evitar las presiones por aumentos salariales, las nuevas leyes laborales (1979) debilitarían a los sindicatos y minimizarían el impacto de las huelgas de trabajadores.

54. **La alternativa correcta es D**

Al entrar en vigor la Constitución de 1980 se estableció un período de gobierno de Pinochet de 8 años; al final de estos se estableció la ejecución de un plebiscito para consultar a la ciudadanía sobre la continuidad del régimen gobernante o la celebración de elecciones que permitieran un retorno total a un sistema democrático con autoridades ejecutivas y legislativas elegidas. De este modo, el final del régimen militar de Pinochet y el retorno a la normalidad democrática en el país fue el resultado de un itinerario constitucional que tuvo al plebiscito del 5 de octubre de 1988 como uno de sus momentos más destacados.

55. **La alternativa correcta es B**

En muchas ocasiones los organismos de seguridad y orden público exceden sus atribuciones generando conflictos con los ciudadanos que pueden definirse como violaciones a los DDHH. Sin embargo, ello no significa que un gobierno tenga como política la represión y la persecución. Pero, en el caso del régimen de Pinochet, las violaciones a los DDHH fueron sistemáticas por varias causas; en primer lugar, la existencia de agentes secretos que actuaban al margen de la ley, un sistema judicial que no ofrecía garantías jurídicas, un sistema político ausente de Estado de Derecho, entre otras causas.

56. **La alternativa correcta es A**

Fundada el 1 de enero de 1976, esta institución ligada a la Iglesia Católica se dedicó a otorgar asistencia jurídica, económica, técnica y espiritual a las personas perseguidas por el régimen militar y sus familiares, además de defender sus vidas y buscar la libertad de los detenidos. La acción de la Vicaría causó un profundo malestar en el gobierno militar y sus organismos de seguridad, lo que implicó que muchos de sus miembros fueran amenazados, perseguidos judicialmente, exiliados, encarcelados e incluso asesinados.

57. **La alternativa correcta es A**

La caída del Bloque Socialista y la Unión Soviética en 1991 pusieron fin al conflicto Este-Oeste y dejarían como aparente triunfador al capitalismo neoliberal. Así, durante la última década del siglo XX la economía pasaría a dominar gran parte del escenario mundial (globalización) dejando a la política como algo prescindible. Muchas personas vieron caer a sus utopías y abandonarían la política, grandes masas se contentarían con consumo desenfrenado alejándose del debate público. Además, las nuevas redes sociales evidenciarían a gobernantes corruptos e ineficientes provocando el rechazo de la población y el desprestigio de toda la actividad política. Estos factores redundarían en un alejamiento de los ciudadanos(as) de la participación política poniendo en peligro la legitimidad de los regímenes democráticos o abriendo el camino a gobiernos populistas y/o autoritarios. Chile, con matices, también sería afectado por este fenómeno de desafección.

58. **La alternativa correcta es B**

Uno de los problemas estructurales de la sociedad chilena es la desigualdad en los ingresos de los habitantes del país. Aunque ha habido una leve reducción de este indicador en las últimas décadas (coeficiente de Gini: 57,2 en 1990; 44,9 en 2020, según datosmacro.com) Chile es el país con mayor desigualdad de ingresos entre los países de la OCDE. Este problema tiene un componente social muy dramático pues estas cifras promedio esconden un elevado porcentaje de personas cerca de la línea de la pobreza. Sin embargo, la desigualdad de ingresos influye directamente en el acceso a la educación de las personas, ya sea la educación formal como en el acceso a fuentes de educación informal (internet, prensa, espectáculos culturales, etc.). Esta limitación en el desarrollo educativo tiene un impacto negativo en el desarrollo del país pues influye en la productividad de las empresas, en el potencial aporte de los trabajadores(as) y en la problemática social del país.

59. **La alternativa correcta es B**

Una de las deformaciones que afectan a los pequeños mercados constituidos por oferentes dominantes es el oligopolio, vieja práctica en la que unos pocos oferentes, pero con altos niveles de dominio de mercado, acuerdan sus precios con la finalidad de eludir la competencia y obtener mayores ganancias, perjudicando gravemente a los consumidores, los que tienen pocas opciones ante el alza inexplicable de bienes y servicios en el mercado. Por esta razón, los países serios contemplan una legislación económica que sanciona con penas muy severas las alteraciones no naturales en los mercados, especialmente por la acción concertada de oferentes.

60. **La alternativa correcta es A**

Los factores productivos son los insumos utilizados por las empresas para elaborar bienes y prestar servicios. En el caso del trabajo, es la empresa la que establece el nivel de salarios y remuneraciones a sus trabajadores; el capital, la tecnología y la capacidad empresarial dependen de quienes administran los recursos de la empresa. Sin embargo, la tierra, las materias primas no son parte del control de la empresa; sus precios dependen de los productores y del comportamiento externo del mercado en el que esas materias primas se desenvuelven.

61. **La alternativa correcta es A**

Hacia fines de la década de 1950 las autoridades económicas, políticas y empresariales llegaron a la conclusión que era esencial disminuir la dependencia alimentaria que observaba el país, lo que era considerado paradójico si se analiza el pasado productivo de la economía chilena. Sin embargo, es las últimas décadas se ha observado la progresiva pérdida productiva de alimentos, siendo reemplazadas las siembras de trigo, raps, maíz, arroz y otros por productos de exportación, como paltos, arándanos, vides, etc. De esta manera la economía interna ha incrementado sus niveles de dependencia de los mercados externos, quedando más expuesta a fenómenos como la inflación.

62. **La alternativa correcta es B**

Si bien es cierto que el actual panorama inflacionario se entiende a partir de la inestabilidad de los mercados mundiales, no es menos cierto que el exceso de circulante generado por los retiros y las ayudas estatales también generaron un desajuste importante. Como regla general, el circulante de una economía debe estar en directa proporción con la capacidad productiva de la economía de un país; si este equilibrio se altera artificialmente la inflación y otros fenómenos económicos negativos aparecen rápidamente.

63. **La alternativa correcta es D**

La autonomía del Banco Central se estableció en la Constitución de 1980; sin embargo, solo a partir de la promulgación de su ley orgánica en octubre de 1989 esta autonomía se concretó. En general se considera que esta condición se ha transformado en una garantía para los inversionistas, ya que los recursos estratégicos del país no dependen de mayorías circunstanciales. Un buen ejemplo fue el 2008 cuando decenas de bancos centrales tuvieron que acudir a rescatar las economías locales, mientras que el Banco Central en Chile estableció medidas destinadas a reforzar las medidas anti inflacionarias establecidas por el gobierno. En otras palabras, la clara separación entre lo técnico y lo político es una garantía de confianza para el mundo económico.

64. **La alternativa correcta es C**

Entendemos por consumo responsable una actitud por parte de las personas consumidoras y usuarias que implica hacer un consumo consciente y crítico, que se demuestra, tanto a la hora de comprar un producto o contratar un servicio, como en el hogar, empleando eficientemente los recursos de los que se dispone. La persona consumidora y usuaria responsable es aquella que, además de conocer sus derechos, se guía por criterios sociales y medioambientales con el objeto de contribuir a un entorno favorable para todos, y garantizar un consumo con el menor impacto posible del medio ambiente, con el objeto de contribuir a mejorar la calidad de vida de las personas que habitan este planeta y de las generaciones futuras.

65. **La alternativa correcta es A**

Desde hace algunos años es obligación de toda entidad bancaria y comercial que extienda tarjetas de crédito o créditos de diversas formas, el informar a los clientes el costo anual que conlleva contraer un crédito. La idea es generar una conducta de endeudamiento responsable en las personas al mostrar de manera didáctica el valor que un individuo está pagando realmente por adquirir algo con crédito.